



# ACTA DE SESIÓN PLENARIA

## FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 1 de 4	

TRD: 100-02

### ACTA No. 081 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 08:20 horas, del once (11) de junio de dos mil diecinueve (2019) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca – para realizar junta ordinaria del año 2019. La Presidencia del Concejal CARLOS ARTURO VILLA LUNA. La Secretaria General Sra. GUILLERMINA BECERRA CAICEDO, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- 3) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 4) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 5) GONZALEZ SERRANO ROMELIA
- 6) LENIS ERAZO JAMY
- 7) RENGIFO ARANGO JHON JAIRO
- 8) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
- 9) RUIZ OROZCO ERMES EDUARDO
- 10) SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO
- 11) SANTAMARIA PERDOMO JHON JAIRO
- 12) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 13) VALENCIA MONTENEGRO JORGE ELIECER
- 14) VASQUEZ HUMBERTO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 080 del 10 de junio de 2019.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Proposiciones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 080 del 10 de junio de 2019. Leída y puesta en consideración es aprobada.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.
- 6.- Proposiciones, si hay sobre la mesa. Proponente Concejal Romelia Gonzalez, asunto: Solicitud de jornada especial definición situación militar en el Municipio de Yumbo. Leída y puesta en consideración es aprobada.

**El presidente dice:** ya se aprobó, cuando se haga el oficio dirigido a los comandantes encargados relacionados con la libreta militar, y que ellos nos digan que si están de acuerdo y que pueden venir, ya con base en eso se le informa a los colegios públicos y privados, entonces para que en el oficio que se haga al comandante de distrito 17 creo que son los encargados o se le hace directamente al comandante de la tercera brigada quien al fin al cabo es quien manda, pero de todas maneras Concejal Romelia siempre ellos tienen que pedir el conducto regular al comandante de la tercera brigada para poder desplazarse

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)

 Concejo Municipal De Yumbo	<b>ACTA DE SESIÓN PLENARIA</b> <b>FO-GP-02</b>		Versión: 2
			Fecha: 01-06-2017
			Página 2 de 4

TRD: 100-02

porque ellos de manera unilateral no lo pueden hacer, entonces cuando ellos nos den el visto bueno entonces se oficia a colegios públicos y privados y la comunidad en general de que se va a llevar esa jornada aquí dentro del recinto del Concejo.

- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, no hay sobre la mesa. Varios, no hay ciudadanos inscritos.

**Tiene la palabra el Concejal Jhon Jairo Santamaria y dice:** es bueno exaltar también acciones positivas, en beneficio de la educación y de los mismos profesores, el día de ayer en el premio Compartir se exalto a la profesora Esmeralda Ortiz Cuero maestra de la Institución Educativa José Antonio galán sede San Pedro Claver en Yumbo, gracias a la iniciativa de una propuesta pedagógica colectiva con visión de territorio, eso es bueno que lo tengamos en cuenta, el premio Compartir es un homenaje a los maestros, y rectores más sobresaliente del país con el objetivo de promover la valoración social de su labor, visibilización de sus prácticas pedagógicas y apoyar su profesionalización, entonces esto es un premio importante a nivel nacional que resalta la labor de los profesores en nuestro país, es para nosotros orgullo que una yumbeña sea tenida en cuenta y ella queda dentro de las tres primeros profesores de nuestro país, por consiguiente invitó a la mesa directiva creo que podemos hacer a través de una resolución exaltar la labor y el nombre de Esmeralda como líder y promotora de la educación en las buenas prácticas educativas en el municipio de Yumbo, presidente podríamos tener en cuenta inclusive para la medalla Cacique Jacinto.

**El presidente dice:** mañana se puede presentar la proposición de parte suya Concejal Jhon Jairo Santamaria, donde usted solicite a la plenaria aprobar una mención digamos de reconocimiento por parte de la corporación Concejo de Yumbo a la profesora que hoy deja en alto a los docentes de nuestro municipio.

**Tiene la palabra el Concejal Alexander Ruiz dice:** quiero hacer mención a un mensaje que el senador Petro escribe en sus redes sociales, se los voy a leer ¿Sabían ustedes que el azúcar es una droga mucho más dañina que la marihuana o la cocaína? Tenemos 250.000 hectáreas sembradas para producir una de las peores drogas de la historia de la humanidad: el azúcar", la verdad desde el punto de vista empresarial me parece que el senador Petro se equivoca en comparar drogas ilícitas con este sector del azúcar, donde es un proceso totalmente lícito y se da más de 180,000 empleos directos y se benefician más de 1.200.000 personas si hablamos de todos los encadenamientos productivos que genera este sector, ayer hablaba el Concejal Jorge Valencia de los proyectos asociativos y cómo vincularlos a los empresarios del municipio, si vemos bien una de las problemáticas es la falta de oportunidades de generación de ingresos, entonces si vamos atacar un sector como el tema del azúcar que genera muchos ingresos de manera directa e indirecta pues me parece que vamos a agravar mucho más los problemas de la municipalidad si no todo el país, tenemos que apuntar por el contrario apoyar a la industria y generar más proyectos de emprendimiento articulado, desde el punto de vista empresarial es que digo que el senador Gustavo Petro se equivoca.

**El presidente dice:** el señor Petro se la trae con el Valle del Cauca porque cuando vino a Yumbo dijo que había que expropiar todos los predios que estaban sembrados en caña en ese monocultivo y entregárselo a los campesinos y la verdad si algo genera empleo en el Valle del Cauca son los ingenios azucareros.

**Tiene la palabra el Concejal Jorge Valencia y dice:** me uno al llamado que hace el Concejal Jhon Jairo Santamaría, parece muy bien que ese tema de exaltar, de reconocer la labor de los docentes de nuestro municipio es bien importante, me gustaría señor presidente que a través de la Secretaría General convocáramos a la Secretaría de Infraestructura ingeniera Ángela Otálora, porque es bien importante que nosotros conozcamos esos diseños de instituciones educativas como el colegio mayor de Yumbo, que conozcamos los diseños de la Juan XXIII, de la José María Córdoba antes de que se inicien los procesos de construcción, lo digo porque hoy hay un problema en la sede del Alberto Mendoza Mayor, la sede central Liceo Comercial porque hay un tema de energía que vale la sub estación más de 180 millones de pesos, hablé con la ingeniera Ángela Otálora al respecto, me dice que eso no está presupuestado, entonces imaginémosnos que va a pasar a futuro con todos estos proyectos cuando problemas como la energía o hidráulicos no estén contemplados en los procesos de construcción de las sedes educativas, sería un despropósito. Yo sí creo que en temas tan complejos como el cultivo de caña de azúcar en el Valle del Cauca es tema para revisar, de pronto uno no puede

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 3 de 4	

TRD: 100-02

compartir una opinión personal, pero si es bueno que hagamos una investigación juiciosa sobre el tema del monocultivo en nuestro municipio, no ayuda a generar despensa.

**El presidente dice:** anoche vimos en el municipio de Yumbo como la lluvia duró bastante tiempo y ocasionó que el río Yumbo creciera de tal manera que si no hubiera sido por las obras que se han hecho, por los muros, hoy estaríamos nosotros igual que en el año de 1973 cuando el río Yumbo se salió por la tercera, aparte de eso quiero resaltar la labor del Clopad en cabeza del señor Perdomo, el señor toda la noche estuvo pendiente de las situaciones que podía general las lluvias de ayer, eso es un funcionario eficiente, con sentido de pertenencia, a todos los del Clopad desde el Concejo como presente reconozco la buena labor que hacen constantemente para prevenir tragedias.

**Tiene la palabra el Concejal Giovanni Escobar y dice:** estos muros permiten mitigar un daño que hubiera sido peor para el municipio de Yumbo, por otro lado señor Presidente la semana pasada se suscitó aquí un debate con respecto al tema de los obreros, de la convención colectiva de trabajo, dentro de este debate hice distintas alocuciones, en las cuales mostré mi posición con respecto al acompañamiento que hago y siempre haré de los trabajadores del municipio, entiéndase empleados públicos y trabajadores oficiales, de antemano también quiero ofrecer excusas a la gente, en especial al secretario de gestión humana si de pronto en este debate utilicé palabras que no eran las más conducentes, pero si les pido que por favor entiendan el trasfondo del debate y cuál era el sentido del mismo y por lo cual y porque se hizo dicha afirmación, era más bien una analogía que se hacía en el momento de determinar responsabilidades, aquí en otras oportunidades he tenido la posibilidad de hablar de las competencias y de cómo el debido proceso en temas sancionatorios y de investigación de los empleados es necesario.

**El presidente dice:** le pido con todo respeto al señor Jhon Edison Chávez que dice que en una hora se inundaron las calles del municipio de Yumbo y ataca a la Secretaría de Tránsito, que puede hacer una Secretaría de Tránsito ante semejante torrencial aguacero, que el señor Chávez nos diga cuál es la fórmula para evitar que las calles se inunden, no podemos aprovechar los embates de la naturaleza para tratar de hacer política, la señora Secretaria de Tránsito no tiene la culpa de que San Pedro ayer haya dejado caer el agua que antes no había caído, muy respetuosamente le pido el señor John Edison Chávez que nos diga la fórmula para prevenir tragedias.

**Tiene la palabra el Concejal Andrés Cruz y dice:** quería enfatizar señor presidente frente al aguacero que se presentó ayer, también la tarea tan especial que va a cumplir la Secretaria de Infraestructura al tratar de despejar estas vías, al hacer la labor con los obreros de habilitar las vías, socorrer, si queremos desde el Concejo solicitarle a la Secretaria de Infraestructura y gestión de riesgo se nos remita por favor información correspondiente a qué tipo de urgencias tuvimos en el municipio de Yumbo, si hubo afectación con los humanos, animales de granja y la vía a Santa Inés. Respecto a unas publicaciones, quiero solicitar al Secretario Paz y Convivencia que nos informe cuáles son las estrategias con la policía y ejército para ir mitigando los temas de inseguridad en el municipio de Yumbo, vi un video donde se entraron a robar en las discoteca de la carrera 2 con 13, si deberíamos de tener esa información a la mano para poder debatirla y poder exigir resultados, importante se inauguró la plazoleta de las Américas pero falta la iluminación, referente al tema del Concejal Ruiz con el producto del azúcar donde vemos grandes hectáreas de sembrado, frente a la opinión que genero ese actor político es una opinión personal pero no está diciendo ningún tipo de cosa contraria o mentira porque hay estudios que demuestran que el azúcar perjudica la salud de las personas.

**El presidente dice:** el tema que toca el Concejal Andrés Cruz sobre la seguridad, es un fenómeno, en Medellín están en una guerra urbana en Bogotá la gente se está armando, lo de Palmira es increíble, entonces nosotros no somos ajenos pero a mí lo que me parece es que hay que prevenir hacia futuro y no dejar que el fenómeno llegue y arrase con la sana convivencia

**Tiene la palabra el Concejal Jhon Jairo Rengifo y dice:** exaltar la participación que tuvo algunos ciclistas del Municipio que son selección Valle, fueron a competir a Medellín y cosecharon medallas, dejaron el Valle de Cauca en alto y al Municipio de Yumbo,

**El presidente dice:** en Yumbo se están asentando empresas agrícolas que están sembrando uva, sembrando cultivos alternativos para volver como dijo el Concejal Jorge Valencia al pasado cuando la tierra se sembraba alternando los cultivos y que generaban empleo, ojalá sigan creciendo los cultivos alternativos pero no podemos decir ahora que la caña de azúcar comparada con la Coca eso es inadmisibile, si a eso nos vamos dicen que

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

# ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 4 de 4

TRD: 100-02

la carne es mala, la sal, la yuca, entonces le vamos a echar la culpa a los productos que toda la vida han estado en la canasta familiar lo que pasa es que hay que racionarlos para que no hagan daño, quiero decir algo aquí en Yumbo hay unos personajes que dicen que de las personas que vienen a Yumbo los tratan de aparecidos, sería bueno que esos personajes que tratan a esos otros ciudadanos que han venido aquí no los traten de aparecidos que vieran la historia de Yumbo para que se den cuenta ni siquiera los Indios Yumbos eran de aquí, a estas personas yo les digo que históricamente han sido unos parásitos para la entidad municipio de Yumbo, que viven a costa del trabajo de la gente buena de este municipio, no quiero decir nombres porque la verdad es que no vale la pena.

**Tiene la palabra el Concejal Alexander Ruiz y dice:** lo que quiero decir es que desde mi posición si aquí la izquierda hace algo bueno por la comunidad la posición de Alexander es apoyar lo bueno, si la derecha hace algo bueno hay que apoyar pero lo que no podemos permitir es que el senador Gustavo Petro compare los cultivos lícitos con un proceso como el azúcar.

**El Concejal de Valencia dice:** la quebrada de Puerto Rico se vino por encima de la carretera, la vía ha estado cerrada, la secretaria de tránsito ya mando los guardas que están dando vía para el lado y lado, sería bueno que hasta el momento no han ido los bomberos o infraestructura para que solucione el paso de la vía, entonces sería bueno, hago el llamado desde aquí porque de verdad las quebradas todas se desbordaron en el sector de Santa Inés hacia abajo, y en el puente de Santa Inés el río pasa por encima.

**El presidente dice:** con base en la petición que usted hizo ya se solicitó que viniera el señor de IMVIYUMBO, el señor de Planeación y Paz y Convivencia para la próxima semana ellos van estar aquí, también decirle a los Concejales que hoy en la emisora va estar la gerente del hospital, va a ir el Concejal Arturo Domínguez, Giovanni Escobar y los Concejales que quieran ir, también quiero decir que nadie puede decir que decimos o que no decimos en la emisora y no pueden venir unos personajillos que no le aportan nada al Municipio que decimos o que no decimos, cuando me muestren esos personajillos que tienen callos en las manos, que se han ganado el salario justificadamente entonces si les voy aceptar que nos traten de direccionar el programa y tampoco pueden decir y tratar a la gente de aparecidos cuando muchos de ellos también sus familias aparecieron aquí con una mano atrás y otra adelante como llegamos muchos al Municipio de Yumbo.

**Tiene la palabra el Concejal Andrés Cruz y dice:** quería referirme a la opinión personal del Concejal Alex Ruiz, no la comparto porque no debemos de direccionar el debate frente al consumo, no digo que no debemos de consumir o atacar al empresario azucarero, no, aquí no hemos descubierto que el agua moja, todos sabemos que el azúcar con consumo excesivo causa problemas a la salud.

- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 09:45 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, ~~no sin antes haber citado~~ para el día 12 de junio del 2019, a partir de las 08:00 horas.

  
**CARLOS ARTURO VILLA LUNA**  
Presidente

  
**GUILLERMINA BECERRA CAICEDO**  
Secretaria General

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)